

Siempre he tenido curiosidad por cómo se denominaban los parientes de la quinta y anteriores generaciones. Sabía que nuestros ascendientes eran los padres, los abuelos, los bisabuelos y los tatarabuelos, nuestra cuarta generación. Incluso, en ocasiones, había visto escrito lo de “retatarabuelo” para la quinta generación, pero no me convencía esta denominación, hasta el punto que creía que sería conveniente llamar a éste como padre del tatarabuelo y, desde ahí, seguir con abuelo del tatarabuelo (sexta), bisabuelo del tatarabuelo (séptima) y tatarabuelo del tatarabuelo (octava generación) y, así sucesivamente.

I

1.- Nadie me sacaba de la duda y, hace poco, visitando Google he visto (WordReference com. Diccionarios de idiomas en línea) denominar a los parientes de la quinta generación como “trastatarabuelo / trastataranieto”. Y en otras referencias, a estos últimos se les llama “chozno” (<http://www.genealogy.com/users/c/o/p/Mauricio-H-Copl/FILE/0002page.html>)

Sin embargo en el DRAE me contesta: “No se ha encontrado una definición para 'trastarabuelo'. Quizás quiso decir “Tatarabuelo “. Miro y me lo define “Tatarabuelo, la. (Forma analógica de tataranieto). 1. m. y f. Tercer abuelo.”

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador
Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

Correlativamente, la palabra “trastaranieta” no está registrada en el Diccionario. La que se muestra a continuación tiene formas con una escritura cercana “tataranieta, ta.”, la busco y la define “(De tras y el ant. trasnieta). 1. m. y f. Tercer nieta, el cual tiene el cuarto grado de consanguinidad en la línea recta descendente.

En “Buscador urgente de dudas” veo que ni el María Moliner ni el diccionario de la RAE recogen tataratatarabuelo, ni tatarabuelo, ni trastatarabuelo, ni retatarabuelo para nombrar al padre del tatarabuelo.

Pero como alguien ha dicho, a veces el DRAE en lugar de indicar cómo hablar, sólo puede indicar cómo callar y es que “Un diccionario es cosa triste. Tal vez la cosa más triste de todas, con excepción, claro está, de un diccionario en varios tomos”.

2.- Lo cierto es que Chozno es un curioso término muy poco utilizado, cuya etimología es un verdadero misterio. Corominas, reputado filólogo español, apunta que chozno quizá se trate de una voz hipocorística de carácter expresivo, empleado por el anciano en un ambiente familiar... En este sentido, todos somos choznos de alguien -aunque algunos no sepamos exactamente de quién-...

En las partes de América donde el norte se encuentra en dirección opuesta a las sombras en el mediodía verdadero, se usa la palabra chozno para referirse a cinco generaciones de ascendientes o descendientes indistintamente, aclarando a veces que se habla del chozno-abuelo o chozno-nieta. También se usa chozno en un sentido genérico de ascendiente o descendiente lejano, especialmente cuando no se sabe cuantas generaciones exactas nos separan (p. e.: “el Presidente Quintana era chozno de una princesa inca”).

He encontrado las siguientes referencia: "Poniéndose de pie se acercó a la galería de retratos que había cerca de su cama, galería en miniatura, es verdad, pues en un marco de un metro de largo por veinte centímetros de alto se veían cinco fotografías alineadas, correspondientes a cinco generaciones, desde su chozno librero, siglo XVIII, hasta su padre, empleado, siglo XX, pasando por tres eminentes y longevos hombres de leyes que ocuparon todo el siglo XIX." (Ribeyro, Julio Ramón: "Los geniecillos dominicales", Perú).

3.- Pero en la 22ª edición del Diccionario de la Lengua de la Real Academia Española, se dice "chozno, na. (De or. inc.). 1. m. y f. Nieto en cuarta generación, hijo del tataranieto"

De tal manera que los choznos (o hijos del tataranieto) serían los de la quinta generación. Por ejemplo, Serrano Valdenebro en la línea ascendente de mi madre, en tanto que yo soy hijo de Josefa de Molina Faura 1ª generación; nieto de Francisca Faura Serrano/Teodoro de Molina Fernández en 2ª; biznieta de María Serrano Sánchez/José Faura Serra de la 3ª; tataranieta de José Serrano Sánchez/María Sánchez Serrano, 4ª; y chozno de José Serrano Valdenebro/Buenaventura Sánchez, que es la quinta generación (y bichocho de Pedro Sánchez Heranz/Buenaventura Sánchez Hernández, 6ª generación).

De todas maneras, me ha sonado bien lo de denominar chozno, tanto al trastaranieta, como al trastarabuelo, al estilo de nuestros hermanos de America.

En este sentido, sabemos que la línea de sucesión puede ser recta o directa, formada por personas que ascienden o descienden unas de otras (abuelos, padres, hijos, nietos), o colateral, formada por personas que proceden de un mismo tronco común (hermanos, tíos, sobrinos). La línea puede ser también descendente -liga a una persona con aquellas que descienden de él- o ascendente, que es la que liga a una persona con aquellos de los que desciende. El cómputo de los grados de parentesco se realiza en la línea recta o directa: Los grados se cuentan subiendo hasta el ascendiente o descendiente común dependiendo de si la línea es ascendente o descendente. Así, en línea ascendente, el hijo dista un grado del padre, dos del abuelo y tres del bisabuelo; en la línea descendente, el abuelo dista un grado del padre, dos del nieto y tres del biznieta.

Así es que estos son los grados de parentesco: En primer grado: padres/hijos. En segundo grado: abuelos/nietos. En tercer grado: bisabuelos/bisnietos. En cuarto grado:

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador
Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

tatarabuelo/tataranieto.

En quinto grado: trastarabuelo/trastaranieto/chozno

Por tanto, utilizando este doble sentido –ascendente/descendente- me voy a referir a mis queridos choznos o trastatarabuelos, que -como en todos nosotros- son treinta y dos (dos padres, cuatro abuelos, ocho bisabuelos, dieciséis tatarabuelos, y treinta y dos choznos). Mejor dicho, en mi caso, sólo puedo referirme a veinticuatro, ya que los correspondientes a la rama Mancebo de la que procede mi abuela María Jiménez Mancebo, me son desconocidos ya que no he podido consultar los archivos de Casarabonela. Lo mismo que me sucede con los cuatro de los Faura.

En resumen:

1.- Los dieciséis de la rama de mi padre serían:

1. 1.- Por los Martín Jiménez: Matías Martín Sarmiento/María Ortega Sánchez; Diego Ocaña Ximénez/Isabel Carrasco Domínguez; Juan Ximénez Lozano/Margarita Ramírez; Martín Ximénez Lozano/Jacinta Román Carrero.

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

1. 2.- Por los Jiménez Mancebo: Martín Jiménez/Isabel Pérez; Diego Valle/Isabel Moya; faltan los otros cuatro de la rama Mancebo.

2.- Los dieciséis de la rama de mi madre serían:

2. 1.- Por los De Molina Fernández: Pascual de Molina García/Antonia Navarro; Joaquín de Salas Moya/Antonia del Río Moya; Joaquín María Fernández Jiménez/Josefa López de Lara; Francisco José Marín Lara/Carmen Moncada Ximénez.

2. 2.- Por los Faura Serrano: faltan los cuatro Faura Serra; José Serrano Valdenebro/Buenaventura Sánchez Hernández; Diego Sánchez Piña/María Serrano y Vílchez.

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador
Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

II

Vayamos, pues, en orden ascendente.

1.- **La primera generación**, que la constituyen **mis padres, José Martín Jiménez y Josefa de Molina Faura**. De ellos –así como del resto de los antepasados, hasta llegar a los choznos- voy a intentar dar únicamente los datos básicos, aunque es cierto que son necesarios para poder llegar a la quinta generación, la de los tatarabuelos o choznos.

Mi padre nació en Gaucín el 18 de mayo de 1899 (D) y falleció en Jaén el 1 de junio de 1975. Mi madre también era natural de Gaucín, el 21 de diciembre de 1912 (), y murió asimismo en Jaén el 18 de febrero de 1988. Se casaron en Gaucín el día 8 de diciembre de 1930 (). Subo al reportaje fotográfico –al igual que en los otros antepasados- la digitalización de los documentos correspondientes con la indicación “(D)”. Figuran insertos por orden cronológico.

2.- **La segunda generación, mis cuatro abuelos:**

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador
Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

2.1.- Por parte paterna:

2. 1. 1.- Salvador Clímaco Martín Jiménez. Nació el 3.3.1832 () (siendo sus padrinos los padres del escritor Francisco Cañamaque Jiménez), se casó en primeras nupcias con Lucia Cañamaque Sanjuán el 30.6.1869 y en segundas con mi abuela María en... Murió en Granada el 12.5.1902. Era Oficial de 3ª del Cuerpo de Administración Militar en 1868.

2. 1. 2.- María Mancebo Jiménez. María Jiménez Mancebo (nacida en Alcaucín en 1860 y fallecida en Gaucín en 1951()), final de esta rama.

2. 2.- Por parte materna:

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

2. 2. 1.- Teodoro Joaquín Jerónimo María de la Concepción de Molina Fernández. Nació el 30.9. 1866 (D) y murió en 8/12.8.1812 (D), Abogado y Diputado Provincial hasta la fecha de su muerte, casó en primeras nupcias con Caridad Armiñán Pérez, en Madrid el día 9.6.1899 (curiosamente, recién nacido mi padre, que luego sería su yerno) de cuyo matrimonio nació Caridad (casada en Gibraltar con el cónsul alemán y fallecida en Brasil).

2. 2. 2.- Francisca Faura Serrano. Mi abuela, fue la segunda mujer de Teodoro, con quien se casó el 14.9.1904 (D), había nacido el 12.11.1871 (D) y falleció el 14 de marzo de 1955.

3.- La tercera Generación, constituidas por los bisabuelos, en número de ocho:

3. 1.- Los padres de mi abuelo paterno:

3. 1. 1.- Diego Martín Ocaña. Nació el 18.10.1815 (D), se casó el 12.3.1837 (D) y falleció el 4.1.1890 (D). En escritura de 1878 figura como zapatero y domicilio en Arrabalete, 44 (D) y en la certificación de defunción se dice que tenía 75 años y vivía en calle Plaza, 21 (D).

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

Es mi antepasado que figura en los archivos como titular de más profesiones, ya que fue carpintero (según reza en escritura de 1862) y figura asimismo (en otra escritura del mismo año 62) como conductor de correos, aunque desconozco que clase de madera labraron o si fueron carpintero de banco, de trabajo en taller para hacer mesas y otros muebles, o lo era de carretas (carretero o fabricante de carros), si trabajaban armaduras, entramados y demás armazones de madera para los edificios, o era simplemente carpinteros de labrar madera común; sea como sea lo cierto es que no hay artesano más noble. Pero es que también consta, en escritura de 1883, que mi bisabuelo Diego era zapatero, oficio que bien pudo heredar de sus abuelos Matías o Diego, mis trastarabuelos o choznos, que pudieron serlo –como nos describe el Marqués de la Ensenada como existentes en Gaucín en el siglo XVIII- de obra prima, de obra gruesa o remendones, que todos eran importantes oficios en aquellos años en nuestro pueblo.

3. 1. 2.- Rosalía Jiménez Jiménez.- Nació en ..., y falleció el 10.4.1888 (D),

(mi bisabuela) sabía escribir y firmar y comparecía ante notario, en representación de su marido y, en otras ocasiones, en la de su hijo Salvador Martín Jiménez (mi abuelo y final de esta rama de los Martín), lo que nos denota que era una señora con personalidad cosa inusual en aquellos tiempos, además de ser panadera (como consta en escritura de 1862).

Una hermana suya, Carmen Jiménez Jiménez, fue la madre del célebre político y escritor Francisco Cañamaque Jiménez.

3. 2.- Los padres de mi abuela paterna:

3. 2. 1.- Antonio Jiménez Valle. - Nacido en 1830 en Barrio Alto y fallecido en 8.2.1910 (D) en calle Cañamaque, era en este momento Sargento retirado de la Guardia Civil casó con María del Rosario Mancebo Ruiz. Antonio compareció en el acta de defunción de su padre AJP y en ella consta que era “vendedor de comestibles” con domicilio en calle Barrio Alto, 97. (D)

3. 2. 2.- María Rosario Mancebo Ruiz.- Nació en Casarabonela en 1838 (en su partida de defunción (D) se dice que nació en el 1835) y fallecida en Gaucín en la calle Cañamaque el 13.4.1911. (D). María y Antonio JV – mis bisabuelos -, que fueron los padres de mi abuela María Jiménez Mancebo, tuvieron además otros cinco hijos, cada uno nacido en un lugar diferente por su condición de Guardia Civil. Y casi todos, muertos tempranamente, salvo Antonio –nacido en 1874 (RCG nº 710, F. 45), que ingresó en la carrera militar y se desplazó a Murcia donde conoció a la Maestra Pilar Parga, de quien nacieron Antonio y Manuel –que mas tarde modificaron sus apellidos, pasando a llamarse Jiménez-de Parga y Mancebo-, este último casado con Pilar Cabrera, de cuyo matrimonio nació, entre otros, Manuel Jiménez de Parga y Cabrera, nacido en 1929, en Granada, Ministro de Trabajo con Adolfo Suárez (1977-78), embajador de España ante la OIT (1978-81) y Presidente del Tribunal Constitucional. Otro hijo de Antonio y María del Rosario fue Francisco, Coadjutor de las Parroquias de Gaucín y del... de Ronda, en donde sufrió martirio en agosto de 1936.

3. 3.- Los padres de mi abuelo materno:

3. 3. 1.- Teodoro de Molina Salas. Hijo de mis tatarabuelos Antonio y Rosalía nacido el 27.11.1826 (D) y fallecido el 19.10.1906 (), fue Notario de Gaucín en la segunda mitad del siglo XIX y consta asimismo que de Casares (por ser en aquellos años del Partido Judicial de Gaucín) se casó en 23.11.1858 (D) con Joaquina Fernández Marín

3. 3. 2.- Joaquina Casta Modesta Fernández Marin. Nació en 1.7.1835 () y falleció el 18 de junio de 1901 (“la caritativa señora”, dice su epitafio) (D).

(Una hermana de Joaquina, María Josefa se casó con Eugenio Rodríguez Mellado, farmacéutico -sobrino del Ministros Andrés Mellado, como tengo estudiado en un artículo sobre Los” Mellados” de mi Web-, padre de Carmen Rodríguez Fernández, casada con un hermano de mi padre, Salvador Martín Jiménez.)

3. 4.- Los padres de mi abuela materna:

3. 4. 1.- José Faura Serra. Nació en Granada en 24 de abril de 1818 (según la Web Gaucín.tv de Teodoro de Molina) y murió en Gaucín el 13.12.1879, (D) siendo Coronel de Infantería y Jefe de la Brigada de Reserva de Cádiz, en la Fuente del Lobo, Benarrabá, “camino que dirige desde esta villa a Ronda, a consecuencia de pericarditis crónica y conmoción cerebral, a los setenta y un años de sus edad” (por lo que debió nacer en 1808).

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

3. 4. 2.- María Petronila Serrano Sánchez. Mujer de José con quien se casó el 22.3.1862 (). Del matrimonio de mis bisabuelos José Faura Serra con María Petronila Serrano Sánchez (nacida el 5.10.1827, L. 23, F. 242v. ACM (D) y nieta de Serrano Valdenebro), nacieron ocho hijos, entre ellos mi abuela Francisca Faura Serrano. En la fecha de este matrimonio José era Capitán de la 4ª compañía del Primer Batallón del Regimiento de Infantería del Príncipe.

4.- La cuarta generación, la de los tatarabuelo, que son 16 dieciséis:

4. 1.- Los padres de mis bisabuelos paternos:

4. 1. 1.- Por parte de mi bisabuelo Diego Martín Ocaña:

4. 1. 1. 1.- Salvador Martín Ortega. Es el primer Salvador Martín de la saga (este nombre lo llevamos, además, mi abuelo Salvador M. Jiménez, mi tío Salvador M. Jiménez, mi primo Salvador Martín Martín, yo, mi hijo Salvador M. Valdivia y mi nieto Salvador M. Ros) era Administrador de Diezmos de trigo y cebada del Partido de las Medias de la Casa Almacén de la Villa, en julio de 1831.

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

4. 1. 1. 2.- Ana Ocaña Carrasco. Ana Cipriana de los Dolores Ocaña Carrasco, había nacido el 9.6.1787 (D) y se casó con el ya citado Salvador Martín Ortega el 8.9.1811 (D) y falleció a los noventa y un años en 6.7.1878 (D). Un hijo de ambos, Diego Martín Ocaña, mi bisabuelo, fue un hombre singular, como ya he indicado.

4. 1. 2.- Por parte de mi bisabuela Rosalía Jiménez Jiménez:

4. 1. 2. 1.- Andrés Jiménez Ramírez.- Nació en..., hijo de mis choznos Juan y Margarita (ver 5. 5 y 6), fallecido el 29.2.1826 (L.16) (), se casó con Rosalía Ximénez Román, su prima.

4. 1. 2. 2.- Rosalía Jiménez Román.- Nació en... (), Se casó el... () Y falleció en... (), Había testado en 2.5.1829 ()

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

4. 1. 3.- Por parte de mi bisabuelo Antonio Jiménez Valle:

4. 1. 3. 1.- Antonio Jiménez Pérez, del campo, nacido en 1798 y fallecido con 78 años el 28.1.1876 (D), habiendo testado, se casó con Isabel del Valle en el año...

4. 1. 3. 2.- Isabel del Valle Moya. Nacida en 28.12.1816 () y fallecida en 10.9.1871 (D) con 81 años, en su casa de calle Alta, nº. 15 (D) que se casó, como queda dicho, con Antonio Jiménez Pérez y tuvieron cuatro hijos: Diego, Isabel, Basilio y Antonio JV (este último, mi bisabuelo)

4. 1. 4.- Por parte de mi bisabuela María del Rosario Mancebo Ruiz:

4. 1. 4. 1.- Francisco Mancebo Palomo. De Casabermeja, había fallecido en 1911.

4. 1. 4. 2.- María Ruiz Luque. De Casabermeja, había fallecido en 1911.

4. 2.- Los padres de mis bisabuelos maternos:

4. 2. 1.- Por parte de mi bisabuelo Teodoro de Molina Salas:

4. 2. 1. 1.- Antonio de Molina Navarro.- José Antonio Ángel nace el 2.8.1785 en Blanca (Murcia) y se traslada a Gaucín, en fecha que desconozco y parece que estaba dedicado a la milicia, pues consta que fue defensor del Castillo durante la guerra de la Independencia (el 19.12.1810) y figura en el Padrón Castrense de la Villa de Gaucín (que se previno formar a los Párrocos por comunicación del Sr. Subdelegado Castrense) como censado en la Calle de la Iglesia como Oficial Retirado, de 70 años. Antonio murió en 22/23.10.1856, con 71 años (D). En otra anotación consta que era Sargento Primero del Regimiento de Infiesto. Se había casado en 12.10.1812 (L., F. 33v. ACM) (D) con Rosalía de Salas y Ríos.

4. 2. 1. 2.- Rosalía de Salas y Ríos. Nacida en 1788 en Atajate y fallecida el 30.8.1880 con 92 años (en el mismo año se hizo la partición de bienes (D) entre sus nueve hijos), y en su partida (F. 53v ACM) se dice "falleció ayer de una adema en las extremidades superiores a los noventa y dos años de edad" (D).

4. 2. 2.- Por parte de mi bisabuela Joaquina Fernández Marín:

4. 2. 2- 1.- Antonio Fernández López. Hijo único, nació en Benarrabá y era Farmacéutico y fue nombrado “Vicepresidente de la Diputación Provincial y Tesorero de Hacienda Pública”, según reza en su epitafio (D). Se casó con las hermanas María Josefa y María Concepción Marín Moncada (en los años 27 y 39, respectivamente). (Una hija de María Josefa, Joaquina, se casó con mi bisabuelo Teodoro. Una hija de Concepción, María Josefa, fue suegra de mi tío Salvador Martín Jiménez, como ya digo en otra ocasión de este artículo) (Una información más completa, en “Antepasados I, II y III” y el más reciente sobre mi prima María Josefa Martín Rodríguez, fallecida el 6.2.2011)

4. 2. 2. 2.- Josefa Marín Moncada. Su mujer, había nacido en 3.10.1808 () y falleció el 13.1.1850 ().

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

4. 2. 3. Por parte de mi bisabuelo José Faura Serra:

4. 2. 3. 1.- José Faura Casabuena. Había nacido en Zaragoza, según mis datos (aunque en a certificación de defunción de su hijo se dice que nació en Alegan (D)), pero en la Web de mi primo Teodoro se dice que lo fue en Alella, cerca de El Masnou, Barcelona, en 1789 y que fue médico-cirujano en el ejército desde 1806. Sus peripecias en la carrera militar, con numerosas acciones de guerra, se encuentran en este completo trabajo, al que remito. Uno de sus destinos fue Granada en 1818, donde nació su hijo José Faura Serra, mi tatarabuelo. Conocemos varios de los destinos de nuestro personaje, entre ellos el que mantuvo en Granada (1818), donde nace su hijo José Faura Serra y en Málaga como cirujano del Cuerpo de Guarnición de esta Plaza (1823).

4. 2. 3. 2.- Justina Serra Tallende. No tengo dato alguno de ella, salvo lo que se dice en la citada certificación de defunción de su hijo, que dice que nació en Barcelona (D).

4. 2. 4.- Por parte de mi bisabuela María Petronila Serrano Sánchez:

4. 2. 3. 1.- José Serrano Sánchez. El único hijo varón de JSV y BSH, José Serrano Sánchez,

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

nació el 28 de julio de 1804 (L. 18, F. 148 ACM) (D), y –según se lee en su partida de bautismo- se le pusieron los nombres de Josef María del Carmen Víctor Falleció en Gaucín en 17.1.1870 (L. 18, F. 10v ACM) (D), se casó el 28.7.1821 (L. 11, F. 77), se dice que dio licencia al contrayente el Brigadier D. José Marrón como Jefe Político de la Ciudad y Provincia de Málaga, pues sabemos que en estas fechas gobernaban las liberales, del que JSS es el exponente en Gaucín), con María de los Dolores Sánchez Serrano. También se cita a su padre JSV como Mariscal de Campo (D)

4. 2. 3. 2.- María Dolores Sánchez Serrano. Su matrimonio con José tuvo lugar el 28.7.1821 (el día en que éste cumplía 17 años). Había nacido en Benarrabá y murió en Gaucín a los 78 años el 16.5.1870. (D) De este matrimonio nacieron Ventura, Amparo y María Petronila, ésta última casada con José Faura Serra, como ya he dicho anteriormente, y que fueron los padres de ocho hijos, entre ellos Francisca, casada con Teodoro de Molina Fernández, mis abuelos. Nietos respectivamente, como ya sabemos, de José Serrano Valdenebro y de Antonio de Molina Navarro, que –como he estudiado en Realistas y Liberales en esta Web y en mi libro Gaucín 1742-1814- mantuvieron un siglo antes enconados enfrentamientos como representantes máximos de los Liberales y Realistas.

5.- La quinta generación que son los choznos, en número de treinta y dos.

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

Voy a seguir el mismo orden en que figuran los tatarabuelos (buscando a sus respectivos padres), divididos en cuatro grupos –de ocho choznos cada uno que, en algunos casos, no está completo- correspondientes a las ramas de los abuelos. Así,

5. 1.- Rama de mi abuelo Salvador Martín Jiménez.-

1.- □ Matías Martín Sarmiento.- De él y de su mujer María Ortega Sánchez -que debieron casarse en los años ochenta del siglo XVIII- sólo conozco sus nombres que constan en el acta de matrimonio de su hijo Salvador Martín Ortega (mi tatarabuelo) en 1811 D)

2.- □ María Ortega Sánchez.- Esposa de Matías Martín Sarmiento

3.- Diego Ocaña Ximénez.- De los Ocaña-Carrasco (consuegros de los anteriores), tengo algún detalle más. Francisco Ocaña estuvo casado con Ana Ximénez (ésta falleció en 10.11.1787, L. 7, F.8 Inscripción 16 del ACM) y fueron los padres de Diego Ocaña Ximénez, mi chozno. En el CME figura un Francisco Ocaña (su defunción en 1786 (D) (como se sabe, en dicho Catastro normalmente solo se cita el nombre y primer apellido de los vecinos y, salvo los que tienen un oficio, no tienen otra circunstancia conocida que su inclusión en el padrón de ganados), como poseedor de 3 Bacas, 4 jumentos y 3 cerdas.

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador
Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

Diego Antonio Ramón de los Dolores Ocaña Ximénez, nació el 1.8.1762 (L. 11. F. 142v ACM) y falleció el 20.12.1812 en plena Guerra de la Independencia (L. 5, F. 104 y L.15, F.44 ACM) siendo enterrado en el Convento (D). Testó el 12.12.1812 (F. 139-41), indicando que hacía 30 años se había casado con Isabel Carrasco (D).

Se cumple en estos días el segundo centenario de su defunción.

4.- Isabel Carrasco Miranda.- Es la esposa de Diego con quien se casó en el año 1782 (ACM, L. 6, F. 142) (D) y dejaron cuatro hijos, entre ellos Ana Cipriana de los Dolores Ocaña Carrasco, que había nacido el 9.6.1787 y se casó con el ya citado Salvador Martín Ortega el 8.9.1811 (ver antes 4. 1. 1. 1). En el acta de nacimiento de su hija Isabel, figura como segundo apellido el de Domínguez, en vez de Miranda.

No me consta la profesión de mis choznos Matías Martín y Diego Ocaña, pero pudieron tener alguna de las de su nieto Diego Martín Ocaña, de la que ya he hablado antes en 3.1.1., por lo que sus abuelos bien pudieron tener el bíblico oficio artesanal de carpinteros.

De mis tras tarabuelas o choznas María Ortega Sánchez e Isabel Carrasco Domínguez, nada tengo que decir de sus profesiones por cuanto que –al igual de sus congéneres- se dedicarían a las nobles tareas de su sexo. Una excepción fueron mi bisabuela Rosalía Jiménez Jiménez

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

de quien ya he hablado en 3.1.2. y mi chozna Buenaventura Sánchez Hernández, de la que hablaré más adelante en 5. 30.

5.- Juan Jiménez Lozano.- Nació en... y falleció el 5.9.1821 (D). Con él se inicia la rama de los Jiménez Jiménez (de mi bisabuela Rosalía) (que finaliza como he dicho, en Salvador Martín Jiménez). Era hijo de Nicolás Ximénez Guerra (fallecido en 11, 5,1791) (D) tronco común de esta rama que se inicia con éste y su esposa Josefa Lozano Estero, mis bichoznos, según el árbol genealógico reseñado en el expediente de dispensa matrimonial de Salvador Martín Jiménez y Lucia Cañamaque Jiménez, que es el que abarca la mayoría de mis antepasados, por los Jiménez, en especial, con los hijos de estos, Martín y Juan, que veremos a continuación.

Juan se casó con Margarita Ramírez el 12.10.1776. (D),

El testamento de Nicolás Ximenez Guerra, conjunto con su esposa Josefa Lozano Estero, otorgado el 3.4.788 ante el Notario Pedro del Valle, (Folios 44 a 47v)

lo tengo transcrito entero en mi artículo sobre la familia Fernández, en mayo de 2011. (D)

(incluyo digital en que figura Juan Ximenez Lozano como tutor de su sobrino Martín, del año

14)

6.- Margarita Ramírez Moreno.- Esposa de Juan XL, de los que desconozco otros detalles, salvo que, además de su hijo, mi tatarabuelo Andrés Ximenez Ramírez, al que me he referido en (antes 4. 1. 2), eran padres también de Juan del Rosario Ximénez Ramírez, uno de los principales actores en las contiendas entre liberales y realistas que devastaron nuestros años veinte y treinta del siglo XIX (como tengo estudiado en “Realistas y liberales de Gaucín en la Década Ominosa”, en esta Web, Sección Mi Histórico).

7.- Martín Ximenez Lozano.- La antedicha Rosalía Ximénez Román era hija de mis otros trastarabuelos/choznos Martín Ximénez Lozano y Jacinta Román Carrero. Martín era hermano de Juan y, ambos, por tanto, hijos de Nicolás Ximénez Guerra y Josefa Lozano Estero (D) y se casó en 26.12.1775, (Libro 6, folio 5 ACM) (D) con Jacinta (D). Ambos fueron padres, además de Rosalía, de Jacinta y Juan Jiménez Román.

8.- Jacinta Román Carrero.- Nació en..., se caso en 1773 (L. 6, F. 5) y falleció en...

(En relación con este matrimonio, he de referirme a otro miembro de la familia Ximénez

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

Lozano, Bárbara (+ 2/1/1821), que casó con Alonso Bernardo Moncada Román (20/8/1743-22/12/1818), el día 27/1/1767. Alonso y Bárbara tuvieron nueve hijos y me interesa indicar que dos de estos, Nicolás y Carmen Moncada Ximénez se casaron en San Fernando con otros dos hermanos, entre sí (los Moncada Ximénez con los Marín Lara) y de los que proceden la rama de mis bisabuelos Teodoro de Molina Salas y Joaquina Fernández Marín, a quienes me he referido en 3. 3. 1. y 3. 3. 2., por ser Francisco José Marín Lara y María Carmen Moncada Ximénez mis choznos.

He de indicar, asimismo, en relación con la misma rama de los Ximénez Lozano que otro hermano, Manuel, casó con Catalina Barranco Piñas (de Benarrabá), que tuvieron varios hijos, entre ellos Mariana Ximénez Barranco que, a su vez, casó con José Cañamaque Letor (patriarca de los Cañamaque). Tanto los Ximénez como los Cañamaque debieron dedicarse al contrabando de tabaco y comestibles en Gibraltar, cuyas peripecias ya he contado en otros artículos de esta WEB.)

Con lo anterior, quedan reseñados los ocho trastarabuelos/choznos por parte de mi abuelo Salvador Martín Jiménez. Y paso a relacionar los de mi abuela María Jiménez Mancebo.

5. 2.- Rama de mi abuela María Jiménez Mancebo.

Dado que algunos de los ascendientes de mi abuela María Jiménez Mancebo, por parte de los Jiménez, parece que no fueron de Gaucín (ya que tengo anotado que los Valle-Moya

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

“estuvieron domiciliados en esta Villa” -sin decir “de esta naturaleza y vecindad”- por lo que posiblemente no eran naturales de ella; y por parte de los Mancebo parece que procedían de Casabermeja o Casarabonela y no he consultado todos los archivos), poco he podido recoger de mis choznos por esta rama.

5. 9.- □ **Martín Jiménez...**

5. 10.- **Isabel Pérez...**

Solo sé los nombres y primer apellido de los padres de mi tatarabuelo Antonio Jiménez Pérez, que son los epigrafiados Martín Jiménez e Isabel Pérez, según consta en el acta de defunción de mi tatarabuelo (4. 1. 3. 1.) (D) También tengo anotado que, aparte de Antonio, tuvieron otros dos hijos (Isabel y Basilio) y dos difuntos (Diego y Sebastián) ¿?

5. 11.- □ **Diego Valle.-** Parece que el segundo apellido podría ser Casas según figura en la defunción de María Rosario Mancebo: Diego Valle Casas, en calle Toledillo, industrial. ¿?

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador
Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

5. **12.- Isabel Moya.-**

Son los padres de mi tatarabuela Isabel María del Valle Moya (4. 1. 3. 2.), de los que no tengo más datos.

5. **13.-... ▯ Mancebo...** (padre de mi tatarabuelo Francisco) y

5. **14.-... Palomo...** (madre de Francisco) sólo conozco el primer apellido de ambos y, posiblemente, que eran de Casabermeja.

5. **15.-...Ruiz...** (padre de mi tatarabuela María) y

5. **16.-... Luque...** (madre de María), sucede lo mismo.

POR CONSIGUIENTE, CON ESTOS CUATRO (MARTIN E ISABEL MOYA, DIEGO E ISABEL VALLE-MOYA) Y LOS OCHO ANTERIORES (MATÍAS Y MARÍA, DIEGO E ISABEL OCAÑA-CARRASCO, JUAN Y MARGARITA Y MARTÍN Y JACINTA) QUEDAN RESEÑADOS LOS DOCE CHOZNOS (DE LOS DIECISÉIS) DE LA RAMA MARTÍN-JIMENEZ, QUE ES LA DE MI PADRE JOSÉ MARTÍN JIMENEZ (O GIMENEZ, COMO A ÉL LE GUSTABA PONERSE).

5. 3.- Rama de mi abuelo Teodoro de Molina Fernández.

5. 17.- Para empezar con la rama De Molina-Faura, de mis choznos **Pascual de Molina García** y Antonia Navarro, vecinos de Blanca, Reino de Murcia, sólo conozco sus nombres y que él nació en 1750 y falleció en 1800, por tanto, con 50 años.

5. 18.- **Antonia Navarro...** Desconozco su segundo apellido.

5. **19.- Joaquín de Salas y Moya**, padre de Rosalía de Salas, (hijo de Rodrigo de Salas Matheos, Regidor, Alcalde Ordinario, que fue del Concejo de Gaucín en 8.1.1795, y de Isabel Moya), se casó con Antonia Ríos el 31.3.1788, (L.6, F. 163v. ACM) (D) y otorgó testamento, junto con su mujer, ante Diego BC el 18.9.1830

5. **20.- Antonia del Río Moya** (hija de Joseph de los Ríos, de Atajate –fallecido en Gaucín el 5/24.1.1793, L.2.F.105/L.3.F.105 ACM (D)-, y de Antonia Moya Moncada), tuvo nueve hijos de su matrimonio con Antonio de Molina Salas.

5.- **21 Joaquín María Fernández Ximénez.-** Natural de Cullar Baza, Boticario, murió en 1834. Hay un documento de 1814 sobre la autorización para su farmacia, en el que habla de la necesidad de acreditar la limpieza de sangre (D)

5. **22.- Josefa López de Lara.-** Natural de la Isla de León...Se casó con Joaquín María en 1827 () y fueron los padres de mi tatarabuelo Antonio Fernández López, que heredó la farmacia

5. **23.- Francisco José Marín Lara.-** Hijo de José Marin y Josefa Lara, de Medina Sidonia, se casó en San Fernando, en la Iglesia mayor de San Pedro, el 23. 5. 1806 con Carmen, que era viuda de Pedro Barea.

5.24.- Carmen Moncada Ximenez.- Nació en 1773 y murió en 1858 (sin embargo en la placa del Cementerio se dice que tenía 78 años, lo que supondría que nació en 1780) (D). Se casó con Francisco José y tuvieron los siguientes hijos: Francisco José, fue bautizado el 19 de diciembre siguiente y muerto a los pocos meses, María Josefa Candida, nacida el 3.10.1808 (mi tatarabuela), José Alonso Francisco, nacido el 9.8.1810 y María de la Concepción Rafaela Escolástica, nacida el 10 de febrero de 1812. Estas María Josefa y María Concepción son las que entroncan con los Fernández, mis antepasados por parte de los Molina, al casarse ambas con Antonio Fernández López (mi tatarabuelo), como ya he anotado en otro lugar.

5. 4.- Rama de mi abuela Francisca Faura Serrano.-

25.-... Faura...

26.-... Casabuena...

27.-... Serra...

28.-... Tallende...

No puedo señalar a mis choznos por parte de los Faura y de los Serra, pues no he podido remontarme más allá de los padres de José Faura Serra.

5. 29.- José Serrano Valdenebro.-

Sí que me constan mis choznos, por parte de los Serrano Sánchez, que son José Serrano y Buenaventura Sánchez. José Serrano Valdenebro, nació el 8 de noviembre de 1742 y, aunque en mi libro sobre él ("Gaucín 1742-1814") mantuve la tesis de que nació en Gaucín, es lo cierto que, posteriormente he encontrado datos que parece indicar como lugar de nacimiento el de Cortes de la Frontera, y así lo pondré de manifiesto en un trabajo que estoy terminando. Casó en tres ocasiones: el primer matrimonio, en 1775, con María Francisca Tobalina Vidal (nacida en 4.6.1750 en Cádiz y fallecida en 2.8.1779), sin hijos; el segundo, en 1783, por poder (según L.8, F. 119, del Legajo 422 ACM) con María Alfonsa Crespo Hortiz Quiles (nacida en Madrid el 23.1.1848, hija de Pedro Crespo y Hortiz, Cavallerizo de la reyna Da. Ysabel Farnesio y de María Hortiz, Camarina que fue de la Reina Madre y fallecida en Gaucín el 13.4.1801, aunque fue enterrada en Cortes), de cuyo matrimonio nació María Serrano Crespo que contrajo matrimonio con José Juste y fueron vecinos de Granada; y, el tercero, en 5.4.1802, con Buenaventura Sánchez Hernández de Villegas, de la que hablaré a continuación.

En la partida del matrimonio con Buenaventura, incluida en el Legajo 422, Libro 7, Folios 118 a 119, (D) dice entre otros extremos: “El Sr. Don JSB, Brigadier de la Real Armada y Comandante Principal de Montes y Matriculas de las Provincias del Departamento de Cádiz, viudo de la Sra. MAC, hijo legitimo de Don JS Téllez Caballero de la Ilustre y Real Maestranza de la Caballería de Ronda y de Doña FB y Córdoba, su mujer, difuntos”. Serrano Valdenebro, murió en Cartagena el 6 de marzo de 1814. Fue Brigadier, Jefe de Escuadra de la Real Armada, Quartel Maestre General del Ejercito de Extremadura al mando del Duque de Alburquerque, Mariscal de Campo (fue uno de los cinco Mariscales de Campo asistentes y firmantes de la apertura de las Cortes de Cádiz), Diputado en las Costes Generales y Extraordinarias de Cádiz de 1812 (presente en la promulgación de la definitiva Constitución), Maestrante de la Real de Caballería de Ronda (así como Caballero de las Órdenes Militares de Alcántara, en 1777, y de Calatrava, en 1785) y Gobernador Militar y Político de Cartagena, así como Jefe de la Guerrilla de la Sierra Meridional, con Cuartel General en la Villa de Gaucín durante la Guerra contra el invasor francés.

(De los años 1789 y 1795 he subido digitales de servicios en la Armada y su nombramiento de Brigadier) (D) (D) (Y otro de su estancia en Cartagena, de 1814) (D)

(Subo al reportaje un retrato de JSV, distinto del que figura en mi libro, y que publica la página Linsy Ofloador, Librería Vetusta, “Guerra de la Independencia Española, 1808-1814”, en www.1808-1814.org)

5. 30.- Buenaventura Sánchez Hernández de Villegas. Nació en Trebujena (Cádiz) el 5 de octubre de 1783, se casó el 2 de abril de 1802 y consta en la citada partida de matrimonio –que se celebró por poderes- que “la Sra. Doña Buenabentura Sanees y Hernandes hija legitima de D. Pedro Sánchez y Herand Corregidor y Capitán de Guerra que fue de esta dicha Villa y

lugares de su jurisdicción y de Doña Buenabentura Hernández Villegas su mujer, defuntos, natural de Trebujena... que para ello han obtenido (licencia) los dos de S. M. el Rey Nro. Sor. (que Dios gñe) y la contrayente de su abuela materna y quedando advertida de las obligaciones de su estado y habiendo intimado a la misma contrayente no cohavite con el Expresado su marido sin que proceda la Ratificación de el Desposorio por él mismo" (D). En el siguiente asiento, del día 8 de abril de 1802 (D), JSV "se persona en las casas de la morada de Doña Josefa de Luque a cuya tutela había estado Doña Buenaventura y ratifica el matrimonio que a su nombre y con su poder se había celebrado el pasado día cinco de abril don Xtobal de Luque y Solano que actúa en este acto de padrino".

Buenaventura se casó en segunda nupcias con José Serrano Espinosa (natural de Cortes, hijo de Juan y Vicenta) el 28.6.1819 (L. 11, F. 24) (subo digital de un escrito del año 31, solicitando autorización de venta de bienes, en ausencia de su esposo, por estar huido con el tema de los Liberales (D) y falleció en Gaucín el día 7 de agosto de 1.842 (Legajo 426, Libro 16, F.105-107 ACM) (D) y testó ante DBC, suplicando "se le enterrase con el de la hermandad de Jesús de que era Cofrade".

5. 31.- Diego Sánchez de Piñas.- Fueron padres de María Dolores Sánchez Serrano (esposa de José Serrano Sánchez, mis tatarabuelos), Diego Sánchez de Piñas, de Juzcar, y María Serrano y Vílchez. Diego estuvo casado dos veces (en segundas con Josefa Peña Oliva, en 7.1.27 (L.12, F. 4, ACM), natural de Jimena, hija de Nicolás y María. Unos meses antes, en 1826, consta el testamento de Diego Sánchez y María Serrano (Folio 16 del Legajo 4999 de DBC) (D).

5.32.- María Serrano y Vílchez. De Málaga, falleció en julio de 1826 (D)- En el segundo testamento de Diego Sánchez Piña (Folio 68 del Protocolo de DBC) de fecha 25.9.1832 (D), consta que se casó en primeras nupcias con María Serrano, con las que tuvo tres hijos: Francisco, María Dolores y José Sánchez Serrano (soltero, muerto a los 25 años en 1832)

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

POR CONSIGUIENTE, CON ESTOS DOCE (PASCUAL Y ANTONIA NAVARRO, JOAQUÍN SALAS Y ANTONIA RÍOS, JOAQUÍN MARÍA FERNÁNDEZ Y JOSEFA, FRANCISCO JOSÉ MARÍN Y CARMEN MONCADA, JOSÉ SERRANO VALDENEbro Y BUENAVENTURA SANCHEZ HERNANDEZ DE VILLEGAS, DIEGO Y MARIA) QUEDAN RESEÑADOS LOS CHOZNOS (DE LOS DIECISÉIS) DE LA RAMA DE MOLINA-FAURA, QUE ES LA DE MI MADRE JOSEFA DE MOLINA FAURA.

III

Queda, pues, anotada la pequeña historia familiar de mis retatarabuelos o choznos, mi quinta generación de antepasados.

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

En primer lugar, he de lamentar no poder decir nada de los cuatro Mancebo/Ruiz ni de los cuatro Faura/Serra que, por no ser naturales de Gaucín me ha dificultado su búsqueda en los archivos parroquiales. También ha sido una pena no poder dar, del resto de los reseñados, la totalidad de sus datos, pues en algunos faltan las fechas exactas de nacimiento, matrimonio y defunción y en otros las respectivas profesiones, aparte de la escasez de datos en muchos de ellos. Si tenemos en cuenta que vivieron en el siglo XVIII y en los primeros años del XIX, y la ausencia de documentación municipal, por la quema o pérdida de los archivos, me doy casi por satisfecho. Bien es verdad que quedan por explorar los archivos parroquiales de otros municipios, muchos de los protocolos notariales del XVIII y otros que, para mi desgracia están lejos de mis posibilidades. Confío en que algún joven loco se interese por la historia de nuestro pueblo y bucee lo necesario para satisfacción de todos nosotros.

Anotaré algunos datos, a modo de resumen.

De los estudiados, parece que el primero en nacer fue José Serrano Valdenebro (1742) y es de suponer que todos los hicieron entre los años 30 a 50 del siglo XVIII, esto es, hace más de dos siglos y medio. Y parece que, de entro los chozno, la que murió más tarde fue Carmen Moncada Ximénez (1773-1858), incluso con mayor edad pues falleció a los 85 años.

La mayoría de ellos había nacido en Gaucín, aunque los hay nacidos en Alcaucín, Blanca, Cullar Baza, Granada, Trebujena, Juzcar y Málaga, entre otras ciudades.

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

Casi todos los matrimonios lo fueron en los años 70/80 del siglo XVIII, aunque el primero pudiera ser el de Martín Ximénez Lozano y Jacinta Román Carrero, que lo hicieron en 26.12.1765. Y me parece que el último lo celebraron Buenaventura Sánchez Hernández de Villegas y José Serrano Valdenebro, que lo hicieron el dos de abril de 1802.

De muchos de ellos no consta la profesión, por lo que debieron ser trabajadores del campo o ejercer oficio de poca relevancia. Aparte de las mujeres, que todas tuvieron por profesión las “labores propias de su sexo”, aunque sabemos que algunas estuvieron cuasi emancipadas, incluso alguna (Buenaventura) fue protagonista de primera fila en los sucesos de la guerra de la independencia y, posteriormente, en las tensiones entre realistas y liberales.

Entre los conocidos, constan los oficios de algunos, desde ser trabajador del campo (Diego Valle) hasta boticario (Joaquín Fernández Ximénez), militares y terratenientes, como también lo fueron sus ascendientes y descendientes: Caballero de la Ilustre y Real Maestranza de la Caballería de Ronda, Ministros (Mellado, Jiménez de Parga) y Santos (tío Paco Jiménez Mancebo), Administrador de Diezmos de trigo y cebada del Partido de las Medias de la Casa Almacén de la Villa (Salvador Martín), Notarios como TMS, Presidentes y Vicepresidentes de la DP, Diputados Provinciales, Coroneles, Cavallerizo de la reyna Da. Ysabel Farnesio, Camarina que fue de la Reina Madre, Corregidor y Capitán de Guerra que fue de esta dicha Villa y lugares de su jurisdicción, realistas y liberales, incluso Contrabandistas.

De este variopinto paisanaje, a mi particularmente –y por escoger uno de cada rama Martín-Jiménez y de Molina-Faura- me atraen las figuras de Diego Martín Ocaña y José Serrano Valdenebro Uno, carpintero, zapatero y conductor de correos. El otro fue Brigadier, Jefe de Escuadra de la Real Armada, Quartel Maestre General del Ejercito de Extremadura al mando del Duque de Alburquerque, Mariscal de Campo, Diputado en las Costes Generales y

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

Extraordinarias de Cádiz de 1812, Maestrante de la Real de Caballería de Ronda y Gobernador Militar y Político de Cartagena, así como Jefe de la Guerrilla de la Sierra Meridional, con Cuartel General en la Villa de Gaucín durante la Guerra contra el invasor francés. Por encima de sus diferentes posiciones, a ambos me los que me imagino con sus pequeños y encorvados cuerpos hacer frente a las vicisitudes de sus profesiones: el uno, recorriendo los campos con su mochila de cartero y, en sus ratos libres, dedicándose a remandar zapatos en la calle Arrabaleta y, por su cualidad de pluriempleado, ejerciendo el noble oficio de carpintero. El otro, ya lo hemos visto en el Camino de Gibraltar, en el fragor de la batalla, arrastrando con gallardía las secuelas visibles en su cuerpo (las piernas heridas, chisponazos en su cara, perdida su mano izquierda) –como describí en el libro que dediqué a su figura- sobre barrizales y con gran temporal de agua, en una escena dantesca que él mismo describió: “en esta comedia representaba mi papel montado sobre un mulo, en unas grandes xamugas, amarrado, con dos patriotas a las bandas, alumbrando otro el camino con mechones de esparto...”.

Si me apuráis, y para terminar, me inclinaría por la figura del sencillo pluriempleado –que yo lo he sido siempre, para bien y para mal- ya que, pese a reconocer las virtudes del militar mutilado, no me siento llamado al noble oficio de las armas. Prefiero, simplemente, bucear en las vidas y virtudes de mis antepasados, agradeciéndole a cada uno los genes que me han transmitido y que me configuran tal como soy. A Dios gracias.

El reportaje podéis verlo en

<https://plus.google.com/photos/118184867089338388542/albums/5805064418744849393>

Mis queridos choznos

Escrito por Salvador

Sábado, 10 de Noviembre de 2012 01:04

NOTA FINAL.- Voy a subir el artículo aunque, como veréis, faltan bastantes datos y encontrar las fotografías digitales de algunos documentos –pongo los signo ()- que se me han traspapelado...Espero ir incorporándolas poco a poco. De otra forma, no sale este trabajo, con tanto perfeccionismo.